

Ц. П. АГАЯН

## СТОЙКИЙ БОРЕЦ ЛЕНИНСКОЙ ГВАРДИИ

Ноябрь 1920 года. Армения переживала тяжелые в своей истории дни. Дашнакский террор и произвол, голод и эпидемии довели страну до невиданной разрухи. Вторгшиеся турецкие войска сеяли опустошение и смерть. Турецкие погромщики вынашивали планы повторения в Восточной Армении массовой резни, имевшей место в 1915 году. И вот, в эти роковые для армянского народа дни в Иджеване взвилось освободительное знамя Октября. Это знамя поднял Ревком Армении во главе с Саркисом Касьяном. В подписанном С. Касьяном декрете Армения провозглашалась Советской Социалистической Республикой. Это знаменательное событие открыло новую страницу в истории многострадального армянского народа.

Саркис Оганесович Касьян (Тер-Каспарян) родился в г. Шуше 28 января 1876 года. В скором времени его семья переезжает в пролетарский центр Закавказья — Баку. Во время учебы в городском реальном училище он принимал активное участие в антиправительственных выступлениях учащихся, за что был исключен из училища. Лишь в 1893 году С. Касьяну удалось закончить экстерном городское реальное училище, а в 1900 г. он продолжил свою учебу в Лейпцигской коммерческой академии. После окончания экономического факультета академии, а затем и философского факультета Берлинского университета, ему присваиваются ученые степени кандидата коммерческих и философских наук.

В молодые годы С. Касьян увлекался учением Дарвина. Из заявления от 17 июля 1900 г. в Кавказский цензурный комитет узнаем, что С. Касьян перевел на армянский язык лекцию проф. Тимирязева «Чарльз Дарвин» и добивался ее опубликования<sup>1</sup>.

В Германии С. Касьян изучал произведения К. Маркса и Ф. Энгельса, устанавливая тесные связи с видными деятелями Германской социал-демократической партии, особенно ее левого крыла. Именно в эти годы С. Касьян прочел книгу В. И. Ленина «Что делать?», которая, как он высказался впоследствии, «произвела на него огромное впечатление». В эти годы он начинает регулярно выступать в печати, разоблачая в своих статьях политику дашнаков и развивая идеи интернационализма. Именно тогда и проявился его талант журналиста.

В 1904 г. С. Касьян возвратился в Баку, а в 1905 г. вступил в ряды ленинской партии. Находясь в составе Бакинского комитета РСДРП(б),

<sup>1</sup> Архив Армянского филиала ИМЛ, ф. 4050, оп. 1, д. 31, св. 1, л. 1.

он проводил революционную работу среди рабочих нефтепромыслов. В 1906 г. под редакцией С. Касьяна начала выходить газета «Голос рабочего» — орган Бакинского комитета РСДРП(б). В первом номере этой газеты была напечатана статья В. И. Ленина «Бойкотировать ли Государственную думу?». Вскоре по приглашению С. Г. Шаумяна С. Касьян переезжает в Тифлис и принимает активное участие в издании армянской большевистской газеты «Кайц» («Искра»). Он принимал участие и в редактировании газет «Нор хоск» («Новое слово») и «Орер» («Дни»).

Профессиональный революционер в своих статьях с позиций марксизма беспощадно разоблачал не только царское самодержавие, но и буржуазных националистов, которые всячески мешали делу классового воспитания трудящихся. Велика роль С. Касьяна в деле организации и распространения армянских большевистских газет.

В 1910 г. в Тифлисе он принял участие в восстановлении большевистских организаций края. Вместе с Суреном Спандаряном он редактировал издающиеся в Тифлисе газеты: «Листок-копейка» и «Трудовая копейка». Находясь в составе руководящей группы Тифлисской организации РСДРП(б), куда входили Сурен Спандарян, Елена Стасова, Петр Арвеладзе, Акоп Акопян и другие, он неустанно проводил политику партии. В эти же годы известный революционер Камо нередко скрывался в квартире Касьяна, выполняя важные партийные поручения.

Значительная часть революционной работы С. Касьяна прошла под непосредственным руководством С. Шаумяна, который проявлял особое уважение и любовь к С. Касьяну. Находясь в ссылке, С. Шаумян 30 августа 1912 г. просил Акопа Акопяна сообщить адрес Касьяна, чтобы поддерживать с ним связь. С. Касьян по поручению С. Шаумяна участвовал в состоявшемся в Тифлисе Всеармянском съезде в качестве делегата от астраханских армян и, выполняя задание большевиков, разоблачил буржуазно-националистическую линию дашнакских авантюристов и захватническую политику царского самодержавия. Когда в 1912 г. царская жандармерия выявила месторасположение нелегальной типографии большевиков и арестовала С. Орджоникидзе, С. Спандаряна, Е. Стасову и других, С. Касьян вместе с оставшимися на воле товарищами восстановил работу Тифлисского комитета партии и установил связь с В. И. Лениным и ЦК РСДРП(б).

Как явствует из донесений Тифлисского губернского жандармского управления, еще в 1912 г. в Тифлисе был создан орган «из представителей прогрессистов и социал-демократов большевиков (ленинцев), так называемой центральной комиссией, занявшейся подготовкой выборной кампании в IV Государственную думу; было выяснено, что в означенной комиссии, в числе других лиц, принимал участие член социал-демократической организации некий «Касьян»<sup>2</sup>.

Далее отмечается, что в 1912 г., после того как подпольная типография большевиков была разгромлена, оставшиеся на воле члены под-

<sup>2</sup> Там же, д. 2, св. 1, л. 2.

польного кружка, именовавшегося «бековским руководящим кружком», с участием Касьяна провели ряд собраний, где обсуждали вопросы «о принятии мер к возможно широкой агитации в населении для проведения в Государственную думу кандидата социал-демократической партии, о выпуске соответствующего листка и о техническом соглашении с меньшевиками во время избирательной кампании»<sup>3</sup>. Кружок вел широкую работу среди рабочих. На собрании кружка 5 ноября 1912 г. Касьян «прочитал составленное им обращение к члену Государственной думы Чхендзе, под которым подписалось 45 лиц...»<sup>4</sup>. А на собрании 19 декабря того же года Касьян «убеждал собравшихся начать организационную работу и рекомендовал членам ячейки собираться возможно чаще, распространять среди рабочих газету «Правда» и знакомиться с профессиональным движением»<sup>5</sup>.

Из агентурных данных видно, сообщалось в этом же жандармском донесении, что на собрании 14 января 1913 г. Касьян предложил большой план выпуска антиправительственных прокламаций в день 300-летнего юбилея дома Романовых: «Обязанность по отпечатанию и распространению этих прокламаций была возложена «Касьяном» на члена группы, девицу «Нину», оказавшуюся княжной Кутаисской губ., Ксенией Александровной Цулукидзе»<sup>6</sup>. 8 марта 1913 г. члены организации собрались в квартире старого большевика Арутюна Соловьяна, где обсуждался вопрос о страховании рабочих и больничных кассах, а 7 апреля кружок во главе с Касьяном обсуждал вопрос о расширении работы организации, а также необходимости выпуска первомайского воззвания. «Напомнив собравшимся, что 7 мая в Тифлисской судебной палате назначен разбор дела членов Центрального Комитета Стасовой и других, «Касьян» предложил устроить демонстрацию для выражения сочувствия подсудимым»<sup>7</sup>.

На собрании 25 апреля 1913 г. (у «Арутюна») Касьян прочитал полученную от ЦК РСДРП первомайскую прокламацию. С. Касьян здесь же оповестил, что им будет скоро установлена связь «с членами комитета в Петербурге, благодаря чему явится возможность иметь с ними тесное общение, получить литературу и обмениваться сведениями о местной работе»<sup>8</sup>.

8 ноября 1913 г. он в своем письме сообщает ЦК партии, что тифлисские большевики установили связи с Кутаисской, Елизаветпольской, Эриванской, Александропольской, Алавердской и другими организациями и просит оказать помощь руководящими указаниями и литературой.

Один из членов Елизаветпольской организации А. Шахсуварян писал об этом: «С 1912—1914 гг., работая в Гандже, я... был связан с

<sup>3</sup> Там же, л. 3.

<sup>4</sup> Там же.

<sup>5</sup> Там же.

<sup>6</sup> Там же, л. 4.

<sup>7</sup> Там же, л. 5.

<sup>8</sup> Там же, л. 6.

С. Касьяном по вопросу восстановления ганджинской организации и получал от него соответствующие директивы»<sup>9</sup>.

В своем письме ЦК партии от 25 ноября 1913 г. С. Касьян просил оказать помощь в издании местной большевистской печати. В частности, он писал: «Мы просим т. Ильича, который пользуется у нас большим уважением и авторитетом, поддержать нас своими статьями, усилить и подкрепить наше влияние и борьбу». В этом же письме С. Касьян отмечает, что имя Ильича «сразу поднимет значение нашего органа не только среди рабочих разных национальностей Кавказа, но и всего общества»<sup>10</sup>.

От имени В. И. Ленина Н. К. Крупская просила С. Касьяна усилить связи и сообщить адреса видных большевистских деятелей. В Тифлисе С. Касьян вел острую, принципиальную борьбу с меньшевиками — членами Государственной думы — Чхеидзе и Скоблевым. Разоблачению и ликвидаторской тактике было посвящено опубликованное в ноябре 1913 г. в «Правде» письмо С. Касьяна: «Что говорили депутаты семерки и почему они так говорили?». Являясь талантливым правдистом, С. Касьян прилагал все усилия для создания в Закавказье большевистских газет типа «Правды». Так, например, созданный С. Касьяном, Б. Борьяном, А. Шавердяном и А. Камари еженедельник «Мер хоск» («Наше слово»), издание которого началось в январе 1914 г., удостоился высокой оценки ЦО партии — газеты «Путь правды». Она отмечала, что статья С. Касьяна «Армянский вопрос и армянская демократия» с позиций последовательного марксизма раскрывает сущность этого актуального для армян вопроса<sup>11</sup>.

В еженедельнике «Мер хоск» были напечатаны статьи М. Горького, С. Шаумяна и др. Однако после выхода первого номера еженедельника полиция раскрыла типографию и уничтожила тираж еженедельника.

С. Касьян поддерживал тесную связь со многими революционными деятелями Тифлиса и Закавказья, а также с заграницей. Одним из связывающих звеньев был старый революционер Константин Каландадзе. В 1914 г. жандармское управление Тифлисской губернии доносило: «С 1913 года до последнего времени Каландадзе получал по своему адресу корреспонденцию из-за границы от Центрального Комитета с.-д. партии, содержащую в себе руководящие указания или образцы прокламаций, и корреспонденцию эту передавал «Касьяну»<sup>12</sup>.

С. Касьян проделал большую работу по подготовке празднования 1-го мая 1914 г. С группой большевиков: Ксенией Цулукидзе, Минасом Мелик-Абазянцем, Григорием Куруловым организовал сбор денег на «железный фонд рабочей печати». На собрании 23 апреля С. Касьян доложил, что воззвание «1-е Мая» от центра не получили «вследствие про-

<sup>9</sup> ЦПА ИМЛ, ф. 124, оп. 2, л. 804, л. 36.

<sup>10</sup> ЦПА ИМЛ, ф. 17, оп. 2, л. 55, л. 3.

<sup>11</sup> См. «Путь правды», № 14, от 6 февраля 1914 г.

<sup>12</sup> Архив Армянского филиала ИМЛ, ф. 4050, оп. 1, л. 2, л. 17.

вала в Петербурге большевистского комитета»<sup>13</sup>. Поэтому воззвание было написано им самим<sup>14</sup>.

26 апреля 1914 г. на квартире С. Касьяна и его друзей был произведен обыск. После чего они были арестованы и посажены в тифлисскую тюрьму.

Жандармское управление Тифлисской губернии 29 мая 1914 г., закончив расследование дела политического заключенного С. Тер-Каспарянца, установило, что корректурные исправления на полях прокламации «Всемирный праздник пролетариата» сделаны его рукой и что он принадлежит «к числу активных членов Российской социал-демократической Рабочей партии...»<sup>15</sup>. А 9 июня 1914 г. жандармское управление сообщило, что по агентурным данным «Рамона» С. Касьян с января 1911 г. известен в Тифлисе как один из «деятельных руководителей большевистской группы. Он же являлся одним из идейных учредителей клуба торгово-промышленных служащих г. Тифлиса, открытого весною 1913 г., причем, учредители имели в виду, чтобы этот клуб для своих членов был общеобразовательным учреждением, и были намерены, пользуясь легальным положением клуба, развить широкую пропаганду в духе социал-демократических идей, что им было приведено в исполнение»<sup>16</sup>.

С. Касьян официально состоял председателем ревизионной комиссии этого клуба, но фактически он являлся душой всей партийно-организаторской работы. Он развернул также большую работу среди рабочих и служащих города.

Виновность С. Касьяна не была доказана, тем не менее царское правосудие нашло, что дальнейшее пребывание С. Касьяна в пределах Кавказа представляет серьезную угрозу. В 1915 г. он был выслан сначала в Астрахань, а затем в Вологду<sup>17</sup>. Здесь в сентябре 1916 г. С. Касьян узнал о смерти своего любимого друга С. Спандаряна. «Сознание отказывается верить в то, что мы навсегда лишились Сурена», — писал Касьян.

Жестокие условия жизни в ссылке не сломили волю стойкого революционера. Он жил с неугасимой верой в грядущую победу. И вера эта победила.

С. Касьян снова в Тифлисе и снова на передовой линии борьбы. В октябре 1917 г. на Первом краевом съезде большевиков Кавказа он избирается членом Кавказского комитета РСДРП(б). Редактирует газету «Банвори крив» («Борьба рабочего», 1917 г.), а затем «Банвор» («Рабочий», 1918 г.) и «Волна». Сотрудничает в редакциях газет «Бакинский рабочий», «Социал-демократ» и «Голос рабочего».

В 1918 г., в результате преследования со стороны меньшевистского

<sup>13</sup> Там же, л. 12.

<sup>14</sup> Там же.

<sup>15</sup> Там же, л. 19.

<sup>16</sup> Там же, л. 8, св. 1, л. 1.

<sup>17</sup> См. ЦПА ИМЛ., ф. 124, оп. 2, л. 804, л. 19.

правительства, Краевой комитет партии перебрался на Северный Кавказ, но С. Касьян вместе с М. Цхакая и Ф. Махарадзе остались в Тифлисе и в тяжелых условиях возглавили работу местных большевистских организаций. Особенно большая работа была проделана С. Касьяном летом 1918 г. в дни крестьянского восстания в Душети. Он активно участвует в организации партийных конференций и совещаний в Баку, Тифлисе и Эривани в 1918—1919 гг.

В мае 1919 г. на конференции в Баку был выдвинут лозунг о создании национальных советских республик и коммунистических партий в Закавказье. Одним из инициаторов выдвижения этого исторического лозунга являлся С. Касьян, которому никогда не изменяло правильное понимание духа времени. Однако деятельность Касьяна не осталась незамеченной меньшевистским буржуазным правительством. В 1919 г. его вновь арестовывают, но после освобождения по поручению Краевого комитета он переходит на нелегальную работу в Армению. Здесь вместе с А. Мравяном, С. Алавердяном и другими он развернул широкую деятельность по оживлению работы местных партийных организаций. Особенно активную роль сыграл С. Касьян в организации первого совещания большевистских организаций Армении в 1919 г., где он выступил с докладом о неотложных задачах революционной борьбы. Совещание избрало Армянский комитет РКП(б) (Арменком). Тезисы своего доклада на этом совещании С. Касьян изложил в брошюре «Где выход?», которая вышла нелегально в Эривани в декабре этого же года, а в следующем году была переиздана в Новой Нахичевани с предисловием видного большевика С. Лукашина. В этой работе верного ленинца С. Касьяна подчеркивалась необходимость спасения армянского народа революционным путем.

Разоблачая дашнаков и апологетов империализма, С. Касьян пишет: «Есть недалёковидные люди, которые думают и безответственно утверждают, что для стоящего перед бездонной пропастью армянского народа американский империализм явится подлинным «ангелом-спасителем». Эти безликие герон, заслужившие пощечины от Англии и Франции, возвеличивают американский империализм, представляя его самым голубком»<sup>18</sup>.

С. Касьян вступил в беспощадную борьбу с предателями интересов народа — дашнаками. Он писал: «Нет! Путь спасения Армении следует искать не там, где ищут заблудшие дашнаки и подобные им сторонники национального освобождения. Избавителем армянского народа от страданий и мучений явится не сей мир, построенный на муках и столах народа..., а мир, заря которого возшла на русском севере. Это — единственный выход, другого нет»<sup>19</sup>.

Еще в 1920 г., давая высокую оценку книге «Где выход?», Асканаз Мравян писал: «Эта брошюра, посвященная современной социально-

<sup>18</sup> С. Атаян, «Где выход?», 1920, стр. 38.

<sup>19</sup> Там же, стр. 67.

политической ситуации в Армении, написана с беспристрастностью научного исследователя и революционной убежденностью коммуниста»<sup>20</sup>.

А в 1922 г. Драстамат Тер-Симонян так характеризовал эту работу: «Труд этот подверг марксистскому анализу судьбу армянского народа и начертал его будущее...»<sup>21</sup>.

На январской конференции коммунистических организаций Армении в 1920 г. С. Касьян выступил с докладом о текущем моменте, где он снова подчеркнул пути спасения армянского народа, необходимость установления Советской власти. Конференция избрала новый состав Армянского комитета РКП(б), в который вошли С. Касьян, А. Мравян, С. Алавердян, Д. Шахвердян и другие.

Дашнакские маузеристы жестоко преследовали революционеров. В конце января 1920 г. Касьян был выслан из пределов Армении. Прибыв в Тифлис, он принимает активное участие в работе Краевого комитета РКП(б). В 1919—1920 гг. одновременно работает и секретарем Краевого комитета. Меншевицское правительство арестовало С. Касьяна, но по требованию дипломатического представителя РСФСР С. Кирова он освобождается из тюрьмы и летом этого же года переезжает в Баку. Здесь он сразу же включается в работу Заграничного бюро ЦК Компартии Армении, а с 11 ноября 1920 г. он в составе ЦК КП(б) Армении.

Кавказское бюро ЦК РКП(б) и ЦК КП(б) Армении создали Ревком Армении под председательством С. Касьяна. 29 ноября 1920 г. Ревком Армении в своей декларации за подписью С. Касьяна провозгласил: «Отныне красное знамя Советской Армении призвано оградить ее трудовой народ от векового ига угнетателей»<sup>22</sup>.

В своей телеграмме В. И. Ленину С. Касьян сообщал: «Да будет известно вождю мировой революции, что крестьяне Дилижанского и Каравансарайского районов, возмущенные преступной политикой дашнакского правительства и углубляющейся анархией в стране, подняли знамя восстания»<sup>23</sup>. Героическая Красная Армия оказала братскую помощь армянскому народу и над древней землей Армении поднялось знамя Октября. В телеграмме от 2 декабря 1920 г. на имя С. Касьяна В. И. Ленин писал: «Приветствую в лице вас освобожденную от гнета империализма трудовую Советскую Армению»<sup>24</sup>.

За подписью С. Касьяна были изданы первые декреты и указы Ревкома Армении, которые в свете идей великого Октября разрешили земельный, национальный, рабочий и другие вопросы и послужили основой для дальнейших преобразований в жизни армянского народа.

В дни февральской авантюры дашнаков в 1921 г. С. Касьян вместе с некоторыми видными деятелями Компартии Армении находился на

<sup>20</sup> «Нор угн» («Новый путь») от 22 марта 1920 г.

<sup>21</sup> «Хорурдаши Айастан», № 128, от 11 апреля 1922 г.

<sup>22</sup> «Великая Октябрьская социалистическая революция и победа Советской власти в Армении», Ереван, 1957, стр. 431.

<sup>23</sup> Там же, стр. 433.

<sup>24</sup> В. И. Ленин, Полн. собр. соч., т. 42, стр. 54.

Камарлинском фронте. Оттуда он обратился к В. И. Ленину и С. Орджоникидзе за помощью. В апреле этого же года с помощью частей Красной Армии в Армении была восстановлена Советская власть и в стране начался период мирного строительства.

Летом 1921 г. С. Касьян в качестве делегата от Компартии Армении принимал участие в III конгрессе Коминтерна, где он в своем выступлении разоблачил антинародную политику лакеев империализма — дашнаков. Один из ветеранов Коммунистического Интернационала Василь Коларов характеризует С. Касьяна как одного из лучших борцов Компартии Армении. Он отмечал, что С. Касьян сумел опыт русской революции талантливо перенести в рабочие и крестьянские массы Армении<sup>25</sup>.

В 1921—1922 гг. С. Касьян редактировал издающуюся в Тифлисе армянскую газету «Кармир астх» («Красная звезда»), а затем журнал «Нор ашхар» («Новый мир»). В 1923 г. он был избран членом ЦИК Закавказской федерации, а затем членом Ревизионной комиссии Закавказского Краевого комитета ВКП(б). В 1924—1927 гг. С. Касьян вел плодотворную работу на посту ректора Закавказского Коммунистического университета им. 26-ти комиссаров. Он был членом Зак.ЦИК трех созывов, а в 1926 г. был избран председателем Совета национальных меньшинств Закфедерации. В 1927 г. С. Касьян вместе с М. Цхакая и Агамали оглы был избран на IV съезде советов Закавказья председателем Зак.ЦИК. С 1928 г. С. Касьян был председателем ЦИК Армянской ССР. В 1924 и в 1929 гг. он входил в состав ЦИК СССР, а затем был избран делегатом XVI съезда ВКП(б). В 1931—1933 гг. С. Касьян работал на посту председателя Верховного суда Закавказья, а с 1934 г. и до конца жизни занимался научной работой.

С. О. Касьян был не только государственным и политическим деятелем, но и одним из последовательных и видных теоретиков, страстным пропагандистом марксистско-ленинского учения.

Старый большевик Рубен Даштоян в 1927 г. писал: «Благодаря серьезной марксистской подготовке тов. Касьян стал одним из учителей, воспитавшим и руководившим целым поколением большевиков»<sup>26</sup>.

Пролетарский поэт Акоп Акопян так охарактеризовал С. Спандаряна и С. Касьяна:

«Два разных характера, один из них — Сурен — вспыльчивый, темпераментный, а другой — молчаливый, хладнокровный европеец, но душою — пламенный...»<sup>27</sup>.

В своем письме в ЗКК ВКП(б) от 18 июля 1931 г. С. Касьян представляет целую программу по переводу трудов Маркса, Энгельса и Ленина на местные национальные языки, подчеркивая необходимость систематического и глубокого изучения марксизма-ленинизма как в вузах, так и

<sup>25</sup> См. Бюллетень III конгресса Коммунистического Интернационала, № 23 от 20 июля 1921 г., М.

<sup>26</sup> «Гюгатнтесакан кянк» («Сельскохозяйственная жизнь»), № 4, 1927, стр. 7.

<sup>27</sup> А. А ко п я н, Собр. соч., т. III, Ереван, 1958, стр. 150.

в специальных институтах. Особенно важное значение придавалось созданию учебников, выработке терминологии и различных пособий на национальных языках<sup>28</sup>.

В его переводе с немецкого языка в 1927 г. вышел на армянском языке «Манифест Коммунистической партии».

Выступая в защиту ленинских принципов, С. Касьян в своем письме на имя С. М. Кирова от 13 ноября 1930 г. с возмущением пишет о вопиющих недостатках в партийной и советской работе в Армении, о нарушении демократии и коллегиального решения вопросов. Он отмечает, что критические выступления таких честных коммунистов, как наркома просвещения А. Егиазаряна и председателя Ереванского Горисполкома Г. Анесогляна были приняты в штыки и они были наказаны<sup>29</sup>.

В письме от 6 февраля 1931 г., адресованном ЦК ВКП(б), С. Касьян затрагивает вопрос правильного проведения в жизнь ленинской политики; осуждает порочные методы единоличного руководства и групповщины, предлагает «проведение коренной перестройки в руководстве».

В 1937 г. С. Касьян стал жертвой беззакония культа личности.

<sup>28</sup> См. Архив Арм. филиала ИМЛ, ф. 4050, оп. 1, д. 20, св. 1, л. 1—3.

<sup>29</sup> Там же, д. 17, св. 1, л. 4.